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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

ГАЗЕТА ПСКОВСКОГО ОБКОМА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ Т Р У Д Я Щ И Х С Я 
ДЛЯ РАЙОНОВ ОПОЧЕЦКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 

К О Л Х О З Н О - С О В Х О З Н О Г О УПРАВЛЕНИЯ 

Год и з д а н и я 1-Я 
№ 4 8 В т о р н и к , 2 4 и ю л я 1 9 0 2 г о д а Ц е н а 2 к о н . 

Об очистке полей от соломы 
зяби и своевременной вспашке 

Постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР от 18 июля 1962 года 
Центральный Комитет КПСС и 

Совет Министров СССР отмечают, 
щщ во многих районах страны 
Щ Е вспашки зяби не выполня
е м особенно в высокоурожай
ные годы, в результате чего в по
следующем году посевы на боли
да площадях проводятся по 
весновспашке. Поэтому уже уста
вавшей какая-то «цикличность»., 
что к о ш урожайного года следу
ющий год бывает малоурожайным 
| это меньше всего объясняет
ся климатическими условиями, ко-
•дачеством выпадаемых осадков, 
температурными условиями, а 
щ главным" образом, объясняет
ся тем, что при хорошем урожае 
на п о ш остается много соломы, 
ш р а я т как правило, своевремен
но ае убирается, в связи с чем 
щъ не пашется, весной запазды
вают с '"пахотой, затягивают сроки 
весеннего сева, в результате чего 
кшозы и совхозы получают низ-
Кие урожаи. 

[.Работники сельского хозяйства 
$таны осознать, что в больший-
Ьйве районов Советского Союза 
|(а подъема зяби нельзя получать 
.•одгмих урожаев яровых культур, 
||Йем0 в районах Сибири и Ка-
ш ш н а , где на учете должен 
р и ъ каждый день с тем, чтобы 
•двдешшо подготовить почву 
щ вовремя провести весенний сев. 
ш щ при этих условиях в райо-
рВибири и Казахстана можно 

ться своевременного созрева-
яровых культур, особенно 

•̂ шнгщьг, и получать хороший 
всех сельскохозяйствен

на! культур. 

•Иеодотря на это, руководители 
|Ршых партийных, советских и 

шсшозяйственяых органов, 
$Шоэов и совхозов не уделяют 

(го внимания вопросам свое-
$Й)ШВЕСЙ уборки соломы с полей, 

: учитывают того, что несвоевре-
;шая уборка соломы задержи¬

т проведение вспашки зяби и 
И хозяйства больших воз-

(йшсвдй по дополнительному 
шплепию кормов и подстилки 
м увеличения производства на-
*а. 

Известно, что солома имеет 
щ о е хозяйственное значение, 
ошу уничтожать ее нерацио-

йть, следовательно, надо ее ис-
роишать по-хозяйски: для кор¬

, в виде сечки при силосовании 
узы, для подстилки живот-

.Поэтому правильно поступают 
щне колхозы и совхозы ^Украи1 

^Северного Кавказа, Поволжья, 
и других районов страны, к о -
принимают все меры к тому, 

ы своевременно убрать солому 

3? 

с полей, широко использовать име
ющиеся в хозяйствах тросовые, 
рамочные и навесные волокуши, 
копновозы, стогометатели, тран
спортеры, прицепы с переоборудо
ванными кузовами большой емко
сти и другие технические средст
ва, пригодные для этих целей. При 
работе прицепными комбайнами 
уборку и скирдование производят1 

тросовой волокушей со стягива
нием соломы на край поля. 

В то ж е время руководители 
многих хозяйств, особенно в райо
нах Сибири и Казахстана, не при
нимают.мер к обеспечению уборки 
соломы одновременно с уборкой 
урожая, оставляют солому на по
лях, в результате чего лишаются 
возможности проводить вспашку 
зяби. Зимой эта солома смерза
ется и все равно приходит в не
годность. Для того, чтобы освобо
дить поля для весновспашки, кол
хозы и совхозы эту солому вы
нуждены весной сжигать. Но вес
ной сжигать солому труднее, по
тому что она мерзлая, требуется 
много времени, чтобы почва про
грелась и солома высохла. Это 
создает невероятные трудности с 
весновспашкой и, как правило, ве
дет к поздним срокам сева, а в 
итоге к плохому урожаю. 

В целях обеспечения своевре
менной вспашки зяби и рациональ
ного использования соломы Цент
ральный Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР постановляют: 

1. Обязать ЦК компартий союз
ных республик, крайкомы и обко
мы партии, Советы Министров 
республик, крайисполкомы и обл
исполкомы, территориальные про
изводственные управления, руко
водителей колхозов и совхозов 
принять все необходимые меры к 
своевременной уборке соломы с 
полей вслед за уборкой урожая с 
том, чтобы обеспечить в каждом 
колхозе и совхозе подъем зяби на 
всей площади, предназначенной 
под посев яровых культур, имея 
в виду, что это является одним из 
важнейших мероприятий в борьбе 
за получение высоких урожаев. -

. 2 . Обязать ЦК компартий союз
ных республик, крайкомы и обко
мы партии, Советы Министров рес
публик, крайисполкомы и облис
полкомы, Всесоюзное объединение 
«Союзсельхозтехника», террито
риальные производственные уп
равления организовать изготовле
ние в мастерских колхозов, сов
хозов, отделений «Союзсельхоз-
техники» простейших приспособ
лений — тросовых и рамочных 

Центральный Комитет 
КПСС 

волокуш, ш ш о в о з о в , транспорте
ров, переоборудование кузовов на 
автомобильные н тракторные при
цепы и другие приспособления 
для механизации уборки соломы. 

Советам Министров союзных 
республик изыскать на местах 
необходимое для этого коли
чество троса и других материалов 
и оказать колхозам и совхозам 
помощь в изготовлении недостаю
щих технических средств для 
уборки соломы. 

3. Одобрить опыт колхозов и 
совхозов Украины, где значитель
ное количество комбайнов обору
дуется измельчителями соломы. В 
этом случае измельченная солома 
сразу попадает в тележку и от
возится к месту хранения кор
мов и в последующем по-хозяйски 
используется. Рекомендовать кол
хозам и совхозам, где имеются 
возможности, широко использо
вать этот рациональный способ 
уборки. 

4. В колхозах и совхозах, кото
рые обеспечены кормами, но ис
пытывают 7 недостаток транспорт
ных средств для полного сбора 
соломы, допускать, к а к исключе
ние, рассеивание измельченной 
соломы по полю с тем, чтобы 
немедленно производить вспаш
ку этих полей. Если же нет воз* 
можлости убрать солому или из
мельчить ее, чтобы своевременно 
освободить поля под вспашку зя
би и подготовить почву под урожай 
будущего года, то и хозяйствах, 
обеспеченных кормами, следует 
пойти на крайнюю, временную 
меру — сжигание соломы на по
лях . Освобождение полей от со
л о м ы путем сжигания ее хозяйст
венно нерационально, но следует 
иметь в виду, что если сслому ос
тавить в поле, то она все равно 
погибнет, в то же время колхозы 
и совхозы будут лишены возмож
ности проводить зяблевую вспаш
ку, а это вызовет снижение уро
ж а я будущего года и нанесет еще 
больший экономический ущерб 
хозяйствам. 

* * * 

Центральный Комитет КПСС и 
Совет Министров СССР обращают 
внимание партийных, советских 
органов, территориальных произ
водственных управлений, руково
дителей колхозов и совхозов, что 
своевременная уборка с полей соло
мы и вспашка зяби явятся важ
ными факторами в деле повыше
ния урожайности, увеличения про
изводства и заготовок зерна и дру
гих продуктов сельского хозяйства. 

Совет Министров 
СССР 

В ОБКОМЕ КПСС И ОБЛИСПОЛКОМЕ 

Колхозу вручено Красное знамя 
Подведены итоги социалистиче

ского ' соревнования по заготовке 
и использованию органических 
удобрений. Переходящее Красное 
зйайя обкома партии н облиспол

кома присуждено колхозу имени 
Мичурина Опочецкого района, 
заготовившему в июне 5.100 тонн 
компостов, или по 14,6 тонны на 
один гектар посева озимых. 

ВЕСТИ С ЛУГОВ И ПОЛЕЙ 
А * 

Премии — п о б е д и т е л я м 
В нашем колхозе каждую де 

каду подводятся итоги соревно
вания бригад на заготовке кор
мов. Б р к г а д е д ю б е д и т е л ь н и ц е 
вручаются переходящий вымпел 
и денежная премия в сумме 13 
рублей, из которых 10 распре
деляется между членами брига
ды в зависимости от количества 
заготовленного сена, а три рубля 
получает бригадир. Ход соревно
вания освещается в «боевых 
листках» , «молниях», в с-ганной 
газете. Бее это п о д т я г и в ^ / лю
дей, помогает им добиваться еще 
лучших показателей. За минув
шую- десятидневку самых выйь-
ких результатов в соревновании 
добились колхозники третьей 
бригады, которые застоговали 50 
тонн сена. 

Успех бригаде обеспечила уме
лая организация труда л ю д е й , ' в 
чем немалая заслуга бригадира 
Николая Михайловича Никанеи-
ка. Учитывал то, что в бригаде 
все мужчины могут работать на 
к л е й м е , бригадир решил на день 
закреплять косилку за каждым 
колхозником, а чтобы не до
пустить обезлички в уходе за ма
шиной, пн строго следил за тем, 
чтобы от одного лица к другому 

косилка , передавалась в исправ
ном виде. Это положительно ска
залось на темпах заготовки сена 
каждой семьей. Так , семья кузне
ца Василия Соколова застоговала 
7 тонн сена, Петра Никаненка— 
6 тонн, Аверьяна Иванова и Ива
на Петрова—по 4 тонны. 

В первой бригаде косилки за
креплены за двумя—тремя кол
хозниками. Они т а к ж е не только 
косят травы, но и сушат сено 
вместе с семьями. Уже более 18 
тонн сена застоговали семьи ма
шинистов нюннюй косилки Ильи 
Алинченко, Григория Андреева и 
Николая Найденова. 15 топи за
готовленного сена на счету маши
нистов Петра Игнатовича и Ана
толия Беликова. 

Колхозникам четвертой брига
ды травы косить приходится в 
основном вручную. Но благодаря 
индивидуальной и мелкогруппо
вой сдельщине к « н и добиваются 
хороших результатов. В этой 
бригаде уже застоговали 53 тон
ны сена и вплотную приблизи
лись к показателям бригады-по
бедительницы. 

А. Поташенко, 
бухгалтер се беж СКОРО колхоза 

«Восход». 

И Д Е Т Т Р А К Т О Р Н А Я К О С И Л К А 
— Подбирай себе напарника 

И включайся в работу,— сказали 
мне в правлении, когда наступи
ла пора заготовки кормов. 

Я знал, что мне придется ко
сить т р а в ы . Поэтому заранее по
старался хорошо подготовить 
трактор «ДТ-20» . Еще раз при
дирчиво осмотрел все Механизмы, 
смазал их . А в это время маши¬
нист Алексей Никаноров отремон
тировал косилку. 

Скоро мы приехали во вторую 
бригаду. Здесь нам отвели боль
шую площадь многолетних трав , 
и мы сразу принялись за дело. 

Решили работать с перевыполне

нием нормы. Это нам удается . 

Ежедневно скашиваем по 8-—9 

гектаров трав при норме 5 гек
таров. Всего мы думаем скосить 
травы со 120 гектаров. 

Свое обязательство выполним. 
Для этого есть все возможности. 
Каждое утро проводил! техни
ческий уход за трактором и к-Ог 
силкой. Перед тем, как присту
пить к косьбе, осматриваем луг. 
Большие камни сразу откатываем 
в сторону, чтобы избежать лоло-
М№фежущего механизма. 

В четвертой бригаде, куда мы 
сейчас переехали, предстоит уб
рать сено с 30 гектаров. В пер
вый же день мы скосили около 
10 гектаров клевера. 

А. Федоров, 
тракторист колхоза «Дружба» 

- Красногородского района. 

Спаренными косилками 
Хорошую производительность труда на заготовке кормов пока

зывают механизаторы Краснознаменного отделения совхоза «Кра-
сногородсний» Виктор Абрамов и Геннадий Михайлов. Они скаши
вают травы сразу двумя тракторными Кадайлками. Ежедневная вы
р а б о т к а — 1 6 гектаров, 

Продолжают запасать и сочные корма. Первенство на этой рабо
те занимают первая и третья бригады. Всего по отделению заложе
но 1.300 тони силоса. 

Л. Петров. 

В н а д е ж д е . , , н а к о с у 

Председатель опочецкой сель
хозартели «Рассвет» тов. Алек-

передовых артелях заготовлено од
ним — двумя хозяйствами. Не-

саидров не жалуется на плохие сколько лучше сушат травы в 
сенокосные угодья. Стало быть, первой, второй и шестой брига-
он может похвалиться и запаса- дах, но ^ , з д | с ь «рекордная» циф-
ым сочных и грубых кормов? 
Действительно, в хозяйстве зало
жено более 880 тонн раннего си
лоса. Для начала неплохо. 

Но сейчас главное другое —-
пользуясь хорошей погодой, заго
товить как можно больше сена, 
но с сенокошением в «Рассвете» 
не спешат. На 20 июля в треть
ей, четвертой и пятой бригадах, 
например, было застоговано всего 
ш 8 тона сена, столько, сколько в 

ра не превышает 30 тонн. 

В конторе правления нам со
общили, что в колхозе числится 
пять сенокосилок. А сколько из 
них включено в работу? 

— Пока одна ,—следует ответ 
счетовода. 

Да, в «Рассвете» , очевидно, 
все надежды возлагают на косу, 
а машины сбрасывают со счета. 

А. Карев. 



ПОБЕ, ШАГИ СЕМИЛЕТКИ 
Сообщение ЦСУ об итогах выполнения Государственною плана 

развития народного хозяйства СССР на 1902 год за первое полугодие 
Претворяя в жизнь решения 

X X I I цъезда Х П С С , трудящиеся 
Советского Союза добились в ис
текшем полугодии дальнейших 
успехов в выполнении семилетнего 
плана развития всех отраслей 
народного хозяйства, подгьемс бла
госостояния и культурного уровня 
жизни народа. 

В сообщении Центрального ста
тистического управления при Со
вете Министров СССР подчерки
вается, что* работники промышлен
ности выполнили полугодовой 
план на 103 процента; по сравне
нию с первым полугодием про
шлого года выпуск промышлен
ной продукции увеличился почти 
на 10 процентов. 

Далее в сообщении приводятся 
конкретные показатели, характе
ризующие производство важней
ших видов промышленной продук
ции. По большинству видов про
мышленной продукции план пер
вого полугодия выполнен и пере
выполнен. Вместе с тем при росте 
производства несколько недовы
полнен полугодовой план производ
ства чугуна, автомобильных по
крышек, турбин, генераторов к тур
бинам, металлургического и хи
мического оборудования, ткацких 
станков, тракторов, свеклоубороч
ных комбайнов, деловой древеси
ны, стиральных и швейных машин, 
мебели, мяса, животного масла, 
цельномолочной продукции. 

В истекшем полугодии было 
освоено около 300 новых важней
ших видов машин, приборов и 
оборудования. На промышленных 
предприятиях внедрялись автома
тические и механизированные по
точные конвейерные линии, обес
печивающие комплексную механи
зацию и автоматизацию произ
водственных процессов. На маши
ностроительных предприятиях сов
нархозов модернизировано более 
28 тысяч действующего техноло
гического оборудования. 

Полугодовой план повышения 
производительности труда в про
мышленности выполнен. Произво
дительность труда возросла по 
сравнению с первым полугодием 
1961 года на 6 процентов. План 
снижения себестоимости промыш
ленной продукции т а к ж е выпол
нен. 

Работники сельского хозяйства 
успешно провели весенние поле
вые работы. План весеннего сева 
выполнен на 103 процента. 

Ликвидируя последствия траво
польной системы, колхозы и сов
хозы улучшили структуру посев
ных площадей, увеличив посевы 
высокопродуктивных культур за 
ечет сокращения площадей под 
малопродуктивными культурами н 
чистыми парами. 

Посевные площади сельскохо
зяйственных культур составили 
215,7 миллиона гектаров, или уве
личились по сравнению с про
шлым годом более чем на И мил-
эдонов гектаров. При этом посе-
ВК яровых культур увеличились 
на 14 миллионов гектаров, озимых 
культур — н а 239 тысяч гектаров, 
а площадь многолетних трав по
сева прошлых лет сократилась на 
3,2 миллиона гектаров. 

Зерновых н зернобобовых куль
тур посеяно 134 миллиона гекта
ров, или почти на 12 миллионов 
гектаров больше, чем в прошлом 
году. Посевы пшеницы увеличи
лись на 4,8 миллиона гектаров, 
крупяных культур — на 1,5 мил
лиона, зернобобовых — на 4 мил
лиона гектаров, в том числе горо
х а — на 2,7 миллиона и кормовых 
бобов на зерно — на 649 тысяч 
гектаров. 

Посевы сахарной свеклы фаб
ричной увеличены на 142 тысячи 
гектаров, а на корм скоту—на 1 
миллион 480 тысяч гектаров. 

Кукурузы посеяно всего 37 мил
лионов гектаров против 25,7 мил
лиона гектаров в прошлом году. 
Расширены также площади под 
подсолнечником и лыюм-долгун-
цом. 

Поголовье крупного рогатого 
скота в колхозах и совхозах уве
личилось за год на 9 процентов, 
в том числе коров на 10 Процен
тов; поголовье свиней возросло 
на 8 процентов, овец н коз — на 
1 процент. Численность птицы в 
колхозах и совхозах выросла на 
2 процента. Поголовье скота, на
ходящегося в личной собствен
ности населения, на I МОДя теку
щего года по сравнению с тем ж е 

! периодом прошлого года . возрос
л о : крупного рогатого с к о т а — н а 

4 процента, свиней — на 13 про
центов, овец и коз — н а 3 процен
та. 

При значительном росте госу
дарственных закупок продуктов 
животноводства полугодовой план 
закупок скота н птицы выполнен 
на 99,7 процента, а молока — на 
90 процентов. План закупок яиц 
перевыполнен. 

Продолжалось д а л ь н е й ш е е 
укрепление материально-техничес
кой базы колхозов и совхозов. 
Сельскому хозяйству в первом по
лугодии поставлено много тракто
ров, грузовых автомобилей, зерно
вых комбайнов и другой техники. 

В сообщении ЦСУ приводятся 
данные о выполнении плана гру
зооборота н перевозок грузов. 

Что касается капитального 
строительства, то в истекшем по
лугодии за счет государственных 
капитальных вложений введено в 
действие новых основных фондов 
па 25 процентов больше, чем в 
первом полугодии прошлого года. 

Численность рабочих и служа
щих в народном хозяйстве С С С Р 
возросла по сравнению с первым 
полугодием прошлого года на 2,8 
миллиона человек, или на 4 про
цента. В истекшем полугодин на
селение получило из обществен
ных фондов потребления на на
родное образование, медицинское 
обслуживание, социальное обеспе
чение, оплату отпусков и другие 
выплаты и льготы 14 миллиардов 
рублей, или почти па один мил
лиард рублей больше, чем в пер
вом полугодии 1961 года. 

Об(ьсм розничного товарооборо
та государственной и кооператив
ной торговли составил за полуго
дие 40,6 миллиарда рублей, или 
100,4 процента к плану. 

В больших размерах осуществ
лялось ~ жилищное и культурно-

Новый отряд комбайнеров 
КРАСН0Г0Р0ДСК0Е. При рай , 

пином отделении «Сельхозтехни
ка» созданы курсы комбайнеров. 
Учится 15 человек. Сначала они 
получили теоретические знания, 
а затем прошли практику — са
мостоятельно ремонтировали ком
байны. 

Колхозы и совхозы прислали на 
курсы комбайнеров лучших лю
дей, уже знакомых с техникой. 
Например, член колхоза «Память 
Ильича» Иван Семенович Бабин 
зимой окончил курсы трактори
стов, хорошо проявил себя на ве
сеннем севе, а сейчас успешно 
осваивает комбайн. 

Василий Иванович Мединов ра-

„ К Р А С Н Ы Й МАЯК" 
2 С Т р . 24 июля 1962 года. 

нее работал помощником комбайне
ра в колхозе «Гранит». Прав на 
управление комбайном он еще не 
имел. Да и . знания были поверх
ностные. Теперь Мединов хорошо 
освоил машину. Б ходе практиче
ских занятий он сам отремонти
ровал два комбайна, принадлежа
щих колхозу. 

Хорошо учатся механизаторы 
колхоза «Светлый путь» Григорий 
Николаевич Лазарев, Алексей 
Степанович Васильев, Василий Ни
колаевич Григорьев. Опытным 
комбайнером станет Иван Никан-
дрович Кириллов, отработавший 
девять лет трактористом колхоза 
«Новая ж и з н ь » . Совхоз «Вышго-

родскнйя готовит на курсах че
тырех комбайнеров. 

'< Ф. Анитов, 
нештат. корр. 

бытовое строительство. За счет 
средств, выделенных- по государ
ственному плану, в первом полу
годии введены в эксплуатацию 
жилые дома общей площадью 20 
миллионов квадратных метров, 
пли на 26 процентов больше, чем 
было введено в первом полугодии 
прошлого года. 

Достигнуты дальнейшие успехи 
в области народного образования, 
развитии науки и культуры. 

Население Советского Союза 
увеличилось в первом полугодии 
на 1-миллион 720 тысяч человек и 
составило на 1 июля 1962 года, 
по предварительным данным, 221 
миллион 465 тысяч человек, в том 
числе городское население — свы
ше 113 миллионов человек. 

Итоги первого полугодия 1962 
года свидетельствуют о дальней
шем подъеме экономики, разви
тии науки и культуры, повыше
нии благосостояния советских лю
дей 

РОСТОВ-НА-ДОНУ. Коллектив 
завода «Ростсельмаш» досрочно 
завершил выполнение полугодовой 
производственной программы. 
Сверх плана комбайностроители 
выпустили продукции на 5 мил
лионов рублей. 

В феврале ростсельмашевцы пе
решли на* выпуск нового высоко
производительного комбайна, а в 

последний день июня с гланог 
конвейера завода сошел «СК 
ЛЬ 25000. 25 тысяч отличны 
шин новой марки получило о 
скос хозяйство страны. 

НА СНИМКЕ: сборка коыЫн 
«СК-4» на главном конвейере 
вода аРостселъмаш». 

Фото В. Турбина. 

Фотохроника ТАС 

• 
ИЗ ОПЫТА ПЕРВИЧНЫХ 

ПАРТИЙНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ 

У дома, где размещается прав
ление нашего колхоза, установлена 
Доска показателей. На ней от
ражается ход социалистического 
соревнования бригад. Кто бы ни 
шел в контору артели, обязатель
но задержится у Доски показа
телей. Да это и понятно: горячая 
нора сейчас в деревне—идет за
готовка кормов. Труженики арте
ли живут одним стремлением — 
больше запасти кормов для общест
венного животноводства. И каждо
му интересно знать , как работает 
его бригада, сколько кормов загото
вили соседи. Доска показателей 
рассказывает о лучших и отстаю
щих. А ведь никому не хочется, 
чтобы бригада, в которой ты жи
вешь н работаешь, отставала, 
чтобы против нее стояла тощая 
цифра. 

В системе идеологической ра
боты важное место принадлежит 
наглядной пропаганде и агитации. 
Она не самоцель, а средство для 
достижения- цели. Ц е л ь ; э т а — 
всемерное повышение творческой 
активности людей, успешное вы
полнение хозяйственных задач. 

Понимая это, партийная орга
низация уделяет большое внима
ние наглядной агитации, как наи
более массовому и доходчивому 
средству, стремится, чтобы она 
откликалась на все события, была 
злободневной. 

Наш колхоз успешно выпол
нил полугодовые планы продажи 
государству мяса, молока, шер
сти. . Это достигнуто благодаря 
настойчивой работе люден над 
увеличением производства про
дуктов животноводства. Через на
глядную агитацию мы стремимся 
полнее показать работу животно
водов. Ежемесячно заполняются 
показатели соревнования доярок. 

По итогам первого полугодия 
первенство удерживает доярка 
шлепихшгекой фермы Антонина 
Амосова. Она надоила по 1.359 
килограммов молока от коровы. В 
бюллетене можно проследить за ее 
работой. В апреле Амосова зани
мала третье место, в мае — вышла 
на второе, а в июне стала воз
главлять соревнование. 

Маяки у нас есть на каждой 
ферме.^ На козыревской впереди 
идет Домна Иванова, получившая 
за шесть месяцев по 1.337 кило
граммов молока от коровы, на 
попцовсклй — Нина Иванова, по
лучившая по 1336 килограммов, 
на зенковской — Екатерина Иль
ина. 

Но, анализируя показатели, нель-

Наглядным показо 
зя не видеть, что на тех же фер
мах, где работают «маяки» , есть и 
отстающие ' Вот, скажем, доярка 
шлепихинской фермы Л. Иванова 
надоила всего 853 килограмма 
молока и занимает в колхозе по
следнее место. Меньше чем по 
1.000 килограммов молока от ко
ровы получили Д. Иванова, А. Сер
геева, С. Иванова. 

В помощь дояркам мы выпусти
ли листовку-плакат «Вот где 
наши резервы». Она популяризи
рует результаты в Выполнении 
обязательств, призывает всех тру
жеников достигать рубежей пере
довиков. В листовке говорится; 

«Если бы каждая доярка за 
полугодие надоила от коровы по 
1.359 килограммов молока, как 
Антонина Амосова, то колхоз по
лучил бы дополнительно 56.446 
килограммов молока, или в пере
счете, на деньги 6.773 рубля. Это 
месячный фонд зарплаты по всему 
колхозу. На эти деньги можно по
строить птичник». 

Как видите, плакат получился 
интересным, убедительным. 

Пропаганде передового опыта, 
моральному поощрению передови
ков служит «Календарь трудовой 
сл авы » , который готовят работ
ники сельского клуба и библиоте
ки. В последнем выпуске календа
ря рассказывается об успехах доя
рок А. Амосовой, Д. Ивановой, а 
также второй полеводческой брига
ды, которая отличилась на за
кладке силоса. 

Регулярно выходит стенная га
зета «Колхозник». Она освещает 
работу полеводов, животноводов, 
механизаторов. Основное содер
жание очередного номера — р а з ь -
я ш о н и е задач, которые стоят сен-
час перед колхозом. Газета наце
ливает колхозников на успешное 
проведений заготовки кормов, на
поминая, что если будут кор
ма — будет молока и мясо. 

Но газета выходит ежемесяч
но. Ей не успеть оперативно от
ражать ход работ. На помощь при
ходят «боевые листки» . 

Рядом с Доской показа 
вывешивается «боевой 

Нот один из них. О 
он рассказывает? Б начале 
короткое сообщение «На I 
товке кормов». Здесь ш 
ся, что дружно ведут 
работу колхозники первой бр 
(бригадир Д. Дмитриев). На 5 
ля здесь заложено 250 тонн 
са. Честно трудятся братья К 
ил и Геннадий Ефимовы, 
норме 0,50 га они скашиваю? 

I , 14 гектара. Перекрывают но 
II . Тимофеев, А. Иванов, О 
лен. Их показатель — 0,75-
гектара. 

«Боевой листок» инфйр 
ет об уходе за посевами. К 
нал затяжная весна заме, 
развитие всходов. Чтобы ус 
их рост, колхозники решили 
кормить лен минеральными] 
рениями. В первой бригаде 
кормку получили 42 гектара 
верного шелка» . Идет 
сахарной свеклы, второе ок 
пие картофеля, междурядм 
работка кукурузы. 

В третьей информации *и 
листок» подводит итоги м 
вания доярок за нюнь. 

Наглядная агитация, расе 
роняющая передовой опыт, 
лизующая колхозников на I 
пение решений XXII съезда 
тии, мартовского Пленума 
КПСС, оформлена не 1 

правлении. Она есть в 
сельском Совете, на фермат 
товить ее нам помогают ш 
щая клубом М. Иванова, Ы 
карь Н. Егорова, актив. Мы 
мимся поставить дело так, 
наглядная агитация была 
дневной и конкретной, воо 
ляла и зажигала труженики 
ревни на новые трудовые 
виги, звала их на успепши 
полленис планов и соцва 
ческих обязательств 

Е. Ива 
зам. секретаря пар 

колхоза «Красное За 
Опочецкого ран 

„ К р а с н о м у маяку" о т в е ч а ю т : 

Себежский РК КПСС 
28 июня в «Красном маяке» 

была опубликована корреспонден
ция «ССЫЛАЯСЬ НА «ОБЪЕК
ТИВНЫЕ» ПРИЧИНЫ». В ней 
подвергался критике партком 
колхоза имени Ленина (секретарь 
тов. Гаврилой) за запущенность 
массово-политической работы сре
ди населения, плохое руководство 
аг нтколлективом. 

Из Себежского райкома партии 
поступил ответ. Факты, изложен

ные в корреспонденции, при 
правильными. 

11 июля корреспонденции 
суждалась на заседании 
ма с участием секретарей 
ных: партийных органиэацш. 
мечены мероприятия по 
ванню массово-полнтнчки I 
партийной работы, опреде 
дачи на период заготовки 
и уборки урожая. Даны 
вые задания агитаторам. 

1 I 
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ОВЦЕВОДСТВО — ДОХОДНАЯ ОТРАСЛЬ 
* * ** * ш 

Есть хорошие перспективы Овца стала в почете 
О НАРОДЕ говорят, что овца и 
*-* кормит, и одевает, н обувает 
человека. В самом-деле, какое мя
са по своей питательности срав
нится с бараниной? А как разно
образно применение овчин и шер
сти! 

Просто диву даешься, когда 
слышишь, что руководители от
дельных колхозов вместо того, 
чтобы развивать овцеводство, пы
таются пенсе ликвидировать эту 
отрасль хозяйства. Почему? Уж 
не потому ли, что считают ее не
выгодной, низкодоходной? Про
стейшие расчеты опровергают та
кое мнение. 

В прошлом году, например, 
только от продажи государству 
баранины мы выручили более двух 
с половиной тысяч рублей. Кроме 
того, на две тысячи рублей про
дали шерсти. А ведь в минувшем 
году мы только взялись по-насто-
лщему за подъем овцеводства. И 
скромные успехи, которых тогда 
добились, не идут в сравнение с 
сегодняшними результатами тру
да наших овцеводов. 

Сейчас в нашем колхозе на
считывается около 430 овец. 
Для них в деревне Максимково по
строен новый овчарник- Эту дерев
ню мы выбрали не случайно. Во
круг нее раскинулись холмы, по
росшие невысокой, но очень пи
тательной травой. Нл возвышен
ном месте расположен и овчарник, 
поэтому в нем. никогда не бывает 
сырости — опаснейшего врага 
овец. Отсутствию сырости способ
ствует и то, что в овчарнике мы 
применяем несменяемую глубокую 
подстилку. 

По обеим сторонам овчарника, 
как бы разделяя его на загоны, 
расположены кормушки. Они сде
ланы так, что ни один клок сена 
овца не может выбросить под 
ноги. В этих же кормушках ж и 
вотные получают минеральную 
подкормку. В качестве ее овцам 

даем фИЕютеазиносолевые брикеты, 
в которых содержатся соли йода, 
кальция и других элементов, ко
торых организм животных недопо
лучает на пастбище. 

По-иному, чем раньше, содер
жим мы нынче овец. Бывало все 
о н и — и овцематки, и ярки, и б а р а -
ны находились вместе. Это в 
корне неправильно. Ведь совмест
ное содержание баранов и ярок 
приводит к преждевременной 
случке. 

Мы сделали так. Баранов-
производителей отделили от ота
ры и содержим времрнно в овчар
нике, не выпуская на пастби
ще. А в дальнейшем, когда на 
нем будут сделаны специальные 
загоны, баранов переведем в них . 
Маток, которых у нас ймеется 
около 230 , пасем здесь же , вбли
зи деревни Максимково. На ночь 
их загоняем в овчарник, где к 
ним подпускаем баранов. Ярок 
пасем отдельно от маток в сосед
ней деревне Тарасы. 

В прошлом году наши овцеводы 
добились первых скромных успе
хов. Они настригли от каждой 
взрослой овцы по 2,5 килограм
ма шерсти, получили по 1,6 яг 
ненка от овцематки, себестои
мость килограмма баранины со
ставила 70 копеек. Нынче мы 
взяли решительный курс на кру
той подъем раньше забытой, но 
очень выгодной отрасли обще
ственного хозяйства. Уже на
стригли полтонны шерсти. Это по
зволило перекрыть полугодовой 
план продажи ее государству. По
лучена немало молодняка, кото
рый быстро растет, а вместе с п и н 
расширяется овцеферма. Это и по
нятно: ведь овца у нас стала в 

Обращение партии и правитель
ства и труженикам деревни про
должает находиться в центре вни
мания колхозников, рабочих сов
хозов н специалистов сельского хозяйства К рас но го роде ко го района. 
Оно н понятно: ведь в этом Обращении указаны конкретные пути 
дальнейшего подъема общественного животноводства и повышения 
его продуктивности. 

Одним из важных резервов резкого увеличения производства 
продуктов животноводства является всемерное развитие овцеводст
ва. В тех колхозах и совхозах, где с любовью, мо-хозяйскн относятся 
к этой отрасли, овцеводство приносит доход. Обратимся к фак
там. 

почете. 
-л В, Хохлов, 

главный бухгалтер 
опорно-иоказательного 

хозяйства имени Ленина 
Себежского района. 

Обращаю вате внимание, товарищи, на исключи
тельную выгодность овцеводства, В Российской Феде
рации, за исключением специализированных районов— 
Бурятской республики. Алтайского и Ставропольского 
краев, Ростовской, Оренбургской, Читинской областей, 
считают, что овцеводство не выгодно. Жизнь опровер
гает это. Бели бы овцы могли говорить, они, наверное, 
сказали бы некоторым работникам: вы клевещете на 
нас, овцы очень доходны и выгодны. 

Действительно, овца дает дешевое мясо, ценную 
шерсть и овчину, 

(Из выступления товарища Н. С. Хрущева 
нЪ заседании Бюро ЦК КПСС но РСФСР 27 марта 1962 года). 

- Это по-хозяйсни! 

I / АЖДЫЙ раз, когда разговор 
Г \ заходит об овце, лицо брига

дира комплексной бригады колхо
за «Дружба» Александра Семено
вича Клевцова заметно оживляет
ся . 

— Овца — животное очень по
слушное, малотребовательное, — 
говорит Александр Семенович. — 
Польза от нее колхозу большая. 
Мы в этом на собственном опыте 
убедились.. . 

Бригадир прав, Б течение по
следних лет артель сделала круп
ный шаг вперед. Окрепла ее эко
номика. Растут общественные до
ходы. Значительные доходы по
лучают здесь, в частности, от 
животноводства. 

В колхозе из года в год увели
чивается поголовье овец. Если 
три —четыре года назад в артели 
было всего несколько десятков ж и 
вотных, то в прошлом году их на
считывалось 262. А сейчас в кол
хозном стаде уже 334 головы. 

— Имеющееся поголовье овец 
не считаем пределом. Наша 
цель — значительЕю увеличить 
его. К этому у нас есть все усло
вия, — заявляют руководители 
колхоза* 

Колхозная овцеферма пополня
ется здесь прежде всего за счет 
собственного воспроизводства ста
да, а также за счет контрактации 
молодняка у колхозников и покуп
ки его в других хозяйствах рай
она. 

В колхозе широко применяются 
передовые методы содержания жи
вотных. Например, в летнее и зим
нее время здесь практикуется 
свободновыгульная пастьба овец. 

За последнее время- положение с 
овцеводством несколько попра
вилось также в колхозах Рассвет», 
«Большевик», имени Ленина. Ес
ли в сельхозартели «Рассвет» по 
состоянию на 1 июля 1961 года 
было" тплькп И 5 овец, то на 1 
июля текущего года уже стало 
293 головы, в колхозе «Больше
вик» соответственно — 226 и 
310. имени Ленина — 217 и 315. 

ЗА 4,5 К И Л О Г Р А М М А Ш Е Р С Т И ОТ ОВЦЫ 
Когда я впервые при

шла работать в живот
новодство, в нашем код-
ше было только 13 
племенных ярок и два 
барана. Но я поставила 
|едо собой цель создать 
крупную овцеферму. 
Иного пришлось порабо
тай.. Днями находилась я 

| Ц ферме. Особенно мно-
I го работы в период око-
Етсв. 

Тшрь, оглядываясь 
и пройденный путь , 
шлъно радуешься ре
зультатам своего труда, 
ра ферме уже 216 овец. 
В них 140 маток. 1Гыи-
к от каждой овцемат-

получено по 1,4 яг -
р&ш. 
| г Это, конечно, мало. Но 
а̂то по производству 

шерсти у нас показатель | мы в апреле. От каждой 
хороший. Стригли овец I из них получено по 2,2 

килограмма шерсти. 
Это — не предел. Столь
ко же продукции думаем 
получить от каждой ов
цы и при второй стриж
ке. Моя цель : настричь 
от каждой из них по 4,5 
килограмма шерсти. 

Овца — неприхотли
вое, по ценно* животное. 
Она дает шерсть, овчину, 
мясо. Мы отобрали в от
дельное стадо и постави
ли на нагул 70 баранов. 
Сейчас они пасутся по 
хорошим выгонам и быст
ро набирают вес. Думаю, 
что к осени каждого из 
них сдадим , государству 
весом не менее 50 кило
граммов. 

А. Шнурова, 
овцевод 

опочецкого колхоза 
«Путь к коммунизму». 

Фото А. Шахманоеа . 

И все же эти результаты в раз
витии овцеводства очень незначи
тельны по сравнению с теми боль
шими резервами и возможностями, 
которые имеются в районе. 

— Наш район располагает все
ми условиями к тому, чтобы уд
воить поголовье овец, — откро
венно признается председатель 
райисполкома Михаил Иванович 
Александров. 

Председатель райисполкома 
привел нам убедительный при
мер, как благодаря своевременному 
в ме ша тел ьству и спо л кома было 
поправлено положение с развитием 
овцеводства в колхозе «Путь Ле
нина». 

В этом хозяйстве долгое время 
пренебрежительно относились к 
овце. Председатель правления 
А. Шабанов и другие руководите
ли мало проявляли заботы о том, 
чтобы обеспечить животных кор
мами. В результате бесхозяйствен
ности в 1961 году из-за бес
кормицы почти половина всего 
поголовья овец пала. 

Вопрос рассматривался на засе
дании исполкома райсовета. Прав
лению колхоза было указано иа 
неправильное отношение к в а ж 
ной отрасли сельскохозяйственно
го производства и подсказаны пути 
для исправления создавшегося по
ложения . 

С тех пор прошло около года. 
Теперь отставание ликвидировано 
Так, прирост овец в 1962 году 
составил 162,3 процента к плану. 

к 

Одни разговоры 

СОЖАЛЕНИЮ, во многих ЕСОЛ-
хозах района овцеводство 

продолжает находиться в запущен
ном состоянии. Руководители арте
лей больше занимаются разгово
рами. Об этом свидетельствует 
такой факт. По состоянию на 1 
июля на 100 гектаров сельскохо
зяйственных угодий в среднем по 
району имелось всего 10 овец. 

В отдельных колхозах эти по
казатели еще ниже. Взять, к при
меру, артель имени Мичурина 
(председатель А. Петров). По на
личию земельной площади и по
головья общественного скота — 
это один из крупных колхозов в 
районе. 

Надо отдать должное правле
нию и зоотехнику В. Назарову. 
Они уделяют большое внимание 
крупному рогатому скоту, немало 
сделали и делают для повышения 
его продуктивности. Но вот к ов
цам у них довольно странно* и 
непонятное отношение. 

— Овцеводство в наших усло
виях развивать не выгодно, — 
рассуждают руководители сель
хозартели. 

Поэтому не случайно овцевод
ство развивается здесь крайне 
медленно. Так, на 100 гектаров 
сельхозугодий в этом колхозе при
ходится только по 7,7 овцы. Это 
самый низкий показатель в рай
оне. 

Доводы руководителей колхоза 
о нецелесообразности развивать 
сгцеводство также несостоятель
ны. Здесь условия не хуже, ска
жем, чем в колхозе «Путь Лени

на» . Больше того, есть опытный 
специалист. Не хватает только од
ного — желания и любви к делу. 

Нет уважения к овце и у руко
водителей сельхозартели «Россия» 
(председатель И. Иванов). В этом 
колхозе поголовье овец из года в 
год уменьшается. 

Руководителям колхозов пора от 
слов перейти к делу, по-настоя
щему заняться развитием овце
водства. 

„Моя ни не светят 
I / ОГДА председателя райис-
< * полкома Михаила Ивановича 

Александрова мы попросили на
звать фамилии передовых овце
водов района, он с удовлетворени
ем ответил: 

— Анастасия Егорова из кол
хоза П Ш Ленина. Это действи
тельно лучшая овцеводка, наша 
гордость. От каждой из 140 за
крепленных за нею овцематок она 
получила по 1,4 ягненка и пол
ностью сохранила их. 

Председатель райисполкома не 
стал дальше затруднять себя пере
числением имен передовиков, за
явив, что такие люди имеются в 
каждом колхозе и совхозе. 

— Это наши «маяки» , по ним 
равняются, с них берут пример все 
работники овцеводческих ферм,— 
сказал в заключение тов. Алек
сандров. 

В эти слова необходимо внести 
небольшую поправку. «Маяки» в 
Ерасногородском районе действи
тельно имеются, но они не све
тят. Спросите в райисполкоме или 
в райкоме партии, кто из пере
довых овцеводов где и когда вы
ступал, делился своим опытом, то 
последует в ответ продолжитель
ное молчание. 

0 недооценке пропаганды пере
дового опыта свидетельствует и 
такой пример. 9 июля в опорно-
показательном хозяйстве имени 
Ленина Себежского района терри
ториально-производственное уп
равление проводило семинар ра
ботников животноводства. Уча
стники семинара подробно ознако
мились с работой колхозной овце
фермы. 

От колхоза имени Мичурина на 
этом семинаре присутствовал вет
фельдшер С, Назаров. С тех пор 
прошло немало времени, а зоотех
ник В. Назаров только «планиру
ет» организовать выступление 
своего однофамильца об итогах по
ездки. Аналогичная картина на
блюдается и во многих других 
красногородских артелях. 

Другой факт. Руководители рай
она одно время задумали создать 
в колхозе «Память Ильича» опыт
ную базу по разведению романов
ской овцы. Дело это ценное и нуж
ное, но и ему не суждено было 
осуществиться. 

Очень медленно в практику 
здешних колхозов внедряется так
же латвийская черноголовая ов
ца, которая в местных условиях 
хорошо развивается и дает много 
мяса и шерсти. 

Ерасногородский район распола
гает всеми условиями к тому, что
бы быстро поправить дело с раз
витием овцеводства, вывести эту 
важную отрасль животноводства 
из отстающих в число передовых. 

А. Шадрин, 
П. Лебедев. 

„ К Р А С Н Ы Й МАЯК" 
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М И Н У Л О 18 Л Е Т 
в 

БОРОДИНО (МОСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ). Приближается 150-
летие легендарного Бородинского 
сражения Отечественной войны 
1812 года. Сюда," на исторические 
места сражения, ежедневно стека
ются многочисленные туристы и 
экскурсанты из самых различных 
городов и областей нашей страны. 

НА СНИМКЕ: старший науч

ный сотрудник военно-историческо
го Бородинского музея-заповедни
ка Ф. В. Никольский знакомит 
ш кольни ко в-тур исто в 7-й школы 
города Калининграда Московской 
области с вооружением фран
цузской армии времен Отечествен
ной войны 1812 года. 

Фото О. Кузьмина. 
Фотохроника ТАСС. 

НАЧАЛЕ июля 1941 года Се-
бежскнй район был оккупиро

ван немецко-фашистскими войска
ми. Браг установил жестокий ок
купационный режим. Имущество 
колхозов, совхозов, ММС, про
мышленных предприятий было раз
граблено. Фашисты требовали от 
крестьян все новые и новые по
лати, ввели налог за собак и дру
гие. 

Только за два года своего хозяй
ничания в районе немцы сожгли 
114 деревень, где сгорело 1.400 

| крестьянских ломов. Свыше 2.000 
мирных жителей насильно были 
угнаны в Германию. Враги расстре
ляли и заживо сожгли свыше 300 
человек. В деревнях Черново, 
Кузьмнно, Руланы заживо сожгли 
46 детей в возрасте до 10 лет, 
Немцы уничтожили в сельской ме
стности все школы, больницы, 
клубы, избы-читальни, библиоте
ки. 

Население района не хотело и 
не могло мириться с установлен
ными немцами порядками и вста
ло на путь борьбы с ними. В пер
вые ж е месяцы оккупации района 
стали организовываться партизан-

ФЕЛЬЕТОН Ж л е б н ы е ж у к и 
И надо ж такому случиться: 

одновременно в один и тот же ма
газин пришли жители разных 
улиц: Григорий Иванов с Крас-
ногородской, 39, его недальний 
сосед Иван Ильин и Алексей Ле
бедев с улицы Клары Цеткин, 12, 

На этих покупателей, пожалуй, 
никто не обратил бы внимания, 
когда б не одно обстоятельство. 
Ильин, подошедший к прилавку 
первым, попросил отпустить ему 
десяток буханочек хлеба, ут
верждая, что на его иждивении 
вовсе ае один едок, как значится 
по домовой книге, а значительно 
больше. 

— Так что на каждого всего 
по полбуханке придется, — зале
петал Ильин. 

Ильин говорил истину. В самом 
деле, на его иждивении чуть ли 
не две дюжины едоков. Правда, не 
все они человеческим голосом 
просили есть, но просили, причем 
у них был такой аппетит, что 
Ильин и его супруга едва успева
ли бегать по магазинам. Недаром 
ж е соседи говорили про Ивана: 
иссох весь, того и гляди ветром 
повалит. Особенно много сил ст
а я л и у него три прожоры: корова 
Машка, свинья Дашка и боров 
Яшка . Не получай Ильин средне
месячную зарплату 60 — 70 
рублей да не имей два огорода 
(один при усадьбе, другой—при 
ремзаводе), то трудно сказать, на 
какие средства откармливал бы он 
этих на редкость ненасытных жи
вотных. 

Не одну пару буханок хлеба тре
бовали у хозяина гусочки и ку
рочки. Ведь поголовье этой хле-
болюбящей птицы было нема
лым. . . 

Пока буханки хлеба переходили 
с прилавка в объемистую сумку 
Ивана Ильина, в разговор с про
давцом вступил Алексей Лебедев. 
То и дело опираясь на палку и 
ежесекундно охая, этот, с позволе
ния сказать, пенсионер стал жа
ловаться на плохое здоровье. , 

— Слабость во всем теле чув
ствую, доченька, — объяснил он 
продавщице. — А все оттого, что 
хлебца мало кушаю. Поверь, не 
набраться его — едоков много. 

Так ты уж мне сейчас того.„ по
больше буханочек. 

Не лгал и Лебедев. Ему прихо
дилось покупать столько хлеба и 
прочих продуктов питания, что 
от них в сундуке прогнулось дно. 
Надо отдать должное: каждый ле-
бедевский едок потреблял хлеба и 
пшена меньше, чем ильинский. 
Но зато у Лебедева едоков-то было 
в три раза больше! Судите сами: 
одних только кур-несушек по 
усадьбе разгуливало несколько 
десятков, а что касается кур-мо
лодок, то и них не было точных 
данных: с таким учетом разве 
что справилось бы ЦСУ. 

Ну, а у ж если речь зашла об 
этой организации, то можно без 
преувеличения сказать: навести 
учет в хозяйстве Григория Ивано
ва едва ли оказалось бы посиль
ным и ей. Попробуй, скажем, под
считать, в какой пропорции воз
растает у Иванова сумма еже
дневных доходов от свиноводст
ва, кролиководства, от продажи 
на рынке молока, яиц и прочей 
животноводческой продукции. 

А слово свиноводство, .напри
мер, мы употребили не случай
но. Вы думаете у Иванова одна 
свинья? Целых четыре, причем 
одна, по заключению специали
ста, уже давно вышла за рамки 
«стандартного веса», перетянув за 
полторы сотни килограммов. Есть, 

-разумеется, у Иванова и высоко
удойная корова, от которой, го
ворят, хозяин получает самое де
шевое в районе молоко. Ведь 
«харчи-то» ей даются дармовые. 
Дело в том, что Иванов работает в 
шкоде-интернате. И хотя он чис
лится там не поваром, а конюхом, 
с продуктами питания связан са
мым теснейшим образом. Ведь но
сит же он домой целыми ведрами 
и ароматные щи, и густые супы, 
и поджаристые хлебные корки, 
которые превращаются в бидоны 
молока, банки сметаны, и в конеч
ном итоге, в звонкую монету. А 
ее ох как любит Иванов! Эта лю
бовь у него сильнее всех чувств , 
в том числе и чувства стыда. 
Иначе той же школе-интернату, 
откуда Иванов берет бесплатно бо
гатые остатки кухни, он продавал 

бы молоко не втридорога, а по бо
лее сносной цене. А ему не грех сде
лать это, если учесть, какие бе
шеные деньги приносят Иванову и 
интернатовский огород и интерна
товская лошадь, которую он уси
ленно использует на обработке 
индивидуальных огородов... 

Между тем, пока теплые бу

ханки наполняли ненасытную ут

робу объемистых кошелок, у при

лавка образовалась очередь. Воз

никла она и в третьем магазине, 

куда вскоре перекочевали злопа

мятные кошелки Ильина, Лебеде

ва и Иванова, к которым при

мкнули также хлебоуничтожатели 

с Советской, Горной, Первомайской 

и других улиц. Они пришли в ма

газин, чтобы скупить для скота то, 

что должны были скушать люди. 

А. Антонов. 
г. Опочка. 

ИЗ ДНЕВНИИА ПАРТИЗАНА 

окне группы. Особенно же широко 
развернулось партизанское движе
ние в районе, когда на его террито
рию из-за линии фронта в сентябре 
1942 года пришел партизанский 
отряд под командованием Марго 
Владимира Ивановича, до войны 
работавшего заведующим Себеж-
скиы районным отделом народ
ного образования, Комиссаром от
ряда был Кулеш Андрей Семено
вич, работавший ранее секретарем 
райкома партии. Как только насе
ление района узнало о существо
вании партизанского отряда, сра
зу же к нам ежедневно стало при
бывать пополнение. 

К началу 1943 года партизан
ский отряд уже насчитывал не
сколько сот человек. Он был реор
ганизован в партизанскую брига
ду. Кроме нашей бригады, в райо
не действовала 4-я Калининская 
партизанская бригада под коман
дованием тов, Ьойднна. Под пар
тизанским контролем находилась 
вся северная часть Себежского 
района. Своей партизанской сто
лицей мы считали лес «Лохов-
ня», который расположен на тер
ритории Томсинского сельсовета. 

У нас была рация. Мы ежеднев
но передавали в штаб партизан
ского движения Калининской об
ласти отчет о своих боевых дей
ствиях н разведывательные дан
ные. Д л я военного командования 
они имели большое значение. Так, 
например, мы сообщали подробно
сти о движении немцев по желез
ной дороге Себеж—Зилупе: сколь
ко, в какой день а с каким грузом 
прошло железнодорожных эшело
нов в сторону фронта и обратно. 
Такие ж е данные о передвижении 
врага сообщали другие партизан
ские бригады и специальные груп
пы. Получая эти сведения, коман
дование имело возможность за
ранее знать о предстоящем на
ступлении или отступлении врага. 
Мы старались установить и пере
дать своим номера полевых п о ч т 
передвигающихся частей врага. 
Достаточно было прибыть какой-
нибудь новой военной части в наш 
район, как сразу же об этом мы 
сообщали своему штабу, а он — 
военному командованию. 

Доносили мы и о размещении 
вражеских складов с боеприпаса
ми и горючим, где размещены 
зенитные установки, о минирован
ных немцами полях, • зверствах, 
проводимых захватчиками. Когда 

СО ДНА БЫВШЕГО ОЗЕРА 
Случилось это год назад. Экс

каваторщик Себежской машинно-
мелиоративной станции Геннадий 
Ковалев добывал торф н& удоб
рение для колхоза «На страже 
Октября» на так называемом боло
те «Горький мох». Вначале все 
и ЕЛО хорошо. Но вдруг экскаватор, 
забуксовал. Попробовал выбрать
ся своими силами, ничего не 
вышло. Машина лишь глубже за
рылась в торф. 

— Не беда! — подумал Ген
надий. — Завтра сообщу в ММС, 
придут тракторы « С - 1 0 0 » и вы
тянут . 

К утру экскаватор погрузился 
в торфяник еще глубже, а трак
торы как назло не прибывали. 
Пришли они только на следующий 
день. К удивлению прибывших, 
экскаватора на болоте не оказа
лось. Там, где стояла машина, 
булькала коричневатая масса. 

Вскоре были вызваны водолазы 

из Пскова. Деревянными шестами 

они нащупали затонувшую маши

ну на глубине 18 — 20 метров. 

Адрес и телефоны 
редакции: 

Псковская область , 
г. Опочка 

Дом Советов 
(2-й этаж) 

Газета выходит по вторникам, четвергам, 

Телефоны: редактора—105, зам. редактора, сельхозот-

дела и отдела писем—77, огв . секретаря—18, л и т с о т р у д -

шш>В—185, коррпунктов: в Себеже—92, в Красногород-

ском—90, типографии—34. 

пятницам и воскресеньям. 

Заказ 1461. Опочецкая районная типография Тираж 9Э70. 

1 Однако лезть в торфяную кашу не 
отважились . Страшно! В таких 
условиях работать им никогда еще 
не приходилось. 

Осенние заморозки сковали бо
лота. Зима засыпала снегом место 
происшествия — тайну бывшего 
озера. Но мысль о возвращении 
машины не покидала работников 
ММС. Через год на болото «Горь
кий мох» прибыла новая партия 
водолазов во главе с Игорем Ан
дреевичем Ьурнейко и старшим во
долазом Василием Ивановичем Та-
тариновым. 

Б тяжелых скафандрах нача
лась разведка. Схватка с болотом 
оказалась не легкой. Вначале надо 
было пробить 10-метровый слой 
торфа, затем уже опуститься в та
кой же водяной слой. Вдобавок в 
озерном окне оказалось много 
стволов затонувших деревьев, 
пней. 

По 3 часа работал каждый во
долаз без отдыха. Наконец, под 
экскаватор были заведены канат
ные стропы, и с помощью системы 
блоков начался подъем. 

Упорство людей победило сти
хию. Экскаватору возвращена, ка
залось бы, навсегда утраченная 

жизнь . Сейчас машина проходит 

промывку, и в самом скором време

ни мы ее вновь увидим на торфя

ных болотах. 

Н. Цветное. 

было скопление вражеских эше
лонов на станциях Себеж и Идрн-
ца, срочно сообщали об этом сво
ему командованию. | 

За два рода нахождения в ЩШ 
врага только одна наша 5-я Ка
лининская партизанская брига
да нанесла врагу большой 
урон. Спущено под откос 23 же 
лезн о дорожных эшелона н .одйяд 
бронепоезд. При аварии этих вдИ 
лонов разбито 309 вагонов я пла#| 
форм с живой силон н техни
кой. Уничтожено на железной до
роге 7 и на шоссейных дорогах - | 
230 мостов. Сожжено 2 автомо
бильных гаража в Себеже, 

У нас были подпольные райка 
мы КПСС и ВЛКСМ. За время;* 
партизанской деятельности при-' 
мято в члены КПСС 66 человек, & 
кандидаты КПСС — 164 чело
века, в комсомол — 179 человек. 
Наши коммунисты н комсомольцы 
показывали примеры храбросп г 
добросовестного выполнения сво
его партизанского долга. 

Большую и неоценимую помощь 
оказывало местное населенно, ко
торое снабжало нас продуктам 
питания, обувью н одеждой, соб
рало оружие. 

Никогда не забудутся такие 
роические поступки наших совет 
ских людей, как подвиг 85-лет: 

него колхозника из Томсинского 
сельсовета Буренкова Семена Ива
новича. 14 июня 1943 года он от
казался вести немецкий отряд в 
место расположения партизан и 
был расстрелян. .Можно привести 
десятки примеров, когда советам 
люди, рискуя собственной жпзнзд 
оказывали партизанам всяческую 
помощь в борьбе с врагом. 

Начиная с апреля 1944 года, 
враг все чаще н чаще стал прово
дить против партизан карательны? 
экспедиции, чтобы очистить езов 
тылы. Самой крупной была экспе
диции, которая началась 16 апре
ля 1944 года и продолжалась 
больше недели. Враг бросил а 
тнв нас несколько дивизий свое! 
отборных нойск, авиацию, арш-
лерию. Нам пришлось покинуть 
свою «Лоховию* и двинуться | 
опочецкне леса. В ночь с 16 на | 
апреля 1944 года, проходя вбрЩ 
широко разлившуюся реку Есть 
и районе деревни Мишин Остри, 
мы нарвались на крупную эасиа'у. 
врага. Завязался жаркий бой. Па& 
тнаанам удалось прорвать колыи 
окружения и выйти в опоче 
леса, где мы пробыли на малень
ких оСтроиах в разлившею 
болоте несколько дней. Отвд 
для ведения борьбы с немцдо 
уходили отдельные боевые груп
пы. 

15 июля 1944 года Сове 
Армия вступила и Себеж 
район. Мы сразу же связались с 
командованием и действовали 
обща в течение трех дней. 17 I 
ля 1944 года район был полн 
освобожден от врага. В эти 
дни, примерно, был освобомде 
Опочецкий н Краеногородский 
о вы. 

Прошло !8 лет. Горячий пр 
хочется передать в эти дня 
бывшим партизанам и парта 
кам, проживающим в наста 
время а Себежском, Опочецш 
Красногородском районах, I 
желать им самых наилучшая те 
гтехов в труде. 

Л. Слободской, 
- директор Дединскок 

восьмилетней шкещ 
бывший начальник штаб! 

5-й Калннкясшй 
партизанской бригады. 

1; 

— = К И Н О 
С е г о д н я в О п о ч к е : 

. М А ЯК" 
Новый широкоэкранный 
художественный фильм 

„ВЕЛИКОЛЕПНАЯ СЕМЕРКА 
(2-я серия), 

Начало сеансов в 17, 19 и 21 
. „МОЛОДЕЖНЫЙ» 

Художественный фильм 
.МЕЛОДИИ БРАЗИЛИИ** 

Начало сеансов в 17, 19 к 21 

Котова Тамара Федоровна, 
жнвающая в городе Себеже, 
улице Шоссейной, дом 26, возйу 
дает дело о расторжении брщ| 
Котовым Г Т. 

Дело подлежит рассмотр! 
областном суде. 


